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Este informe da cuenta de las actividades realizadas en mi función como diputada 

federal de Baja California por la 1ra circunscripción correspondiente a este segundo 

periodo de la LXV Legislatura.  

Del mes de septiembre del 2022 a febrero de 2023 continué mis labores legislativas 

en el grupo parlamentario de Morena. 

A partir del mes de marzo forme parte del Grupo Parlamentario Movimiento 

Ciudadano, decisión tomada por mi compromiso con el progreso y la representación 

efectiva de los intereses de nuestros ciudadanos y poder lograr un impacto mayor. 

Movimiento Ciudadano ofrece una plataforma que está en sintonía con mis valores 

y prioridades políticas. He sido testigo de su enfoque en la participación ciudadana, 

la transparencia y la equidad, aspectos que considero fundamentales para fortalecer 

nuestro sistema democrático y garantizar que las voces de nuestros ciudadanos 

sean escuchadas de manera efectiva. 

El pleno de la Cámara de Diputados me confirió la pertenencia como secretaria de 

la Comisión de Derechos de la Niñez y Adolescencia, así como integrante de las 

comisiones de Asuntos Migratorios y de Defensa Nacional, lo anterior con fecha del 

16 de marzo del 2023, ya como integrante del Grupo Parlamentario Movimiento 

Ciudadano. 

Asimismo, soy vicepresidenta del Grupo de Amistad con Rumania y formo parte de 

los de República Checa y Reino Unido de la Gran Bretaña e Irlanda del Norte. 

La labor que emprendemos en la Cámara de Diputados del H. Congreso de la Unión 

es de enorme importancia para los estados y municipios, ya que las decisiones que 

aquí tomamos repercute en su desarrollo, tal como lo es el Estado de Baja 

California, del cual soy originaria y al cual represento, aunque también pertenezco 

a la 1ª circunscripción electoral y por tanto, las decisiones que tomamos también 



benefician a la población de los estados de Baja California Sur, Chihuahua, 

Durango, Jalisco, Nayarit, Sinaloa y Sonora. 

Hemos trabajado incansablemente para abordar diversas problemáticas que 

impactan a nuestros ciudadanos, impulsar iniciativas legislativas que fomenten el 

desarrollo sostenible y promover políticas que refuercen los cimientos de nuestra 

sociedad. En este informe, proporcionaré una visión general de los logros 

alcanzados, las leyes propuestas y aprobadas, así como los desafíos que hemos 

enfrentado y las áreas en las que debemos seguir concentrando nuestros esfuerzos. 

INICIATIVAS Y PARTICIPACIONES EN TRIBUNA. 

Durante este segundo año legislativo he presentado 43 iniciativas, de las cuales 38 

han sido de grupo, 2 de diversos grupos parlamentarios y 3 como adherente, siendo 

5 aprobadas en el pleno. 

Estas iniciativas han sido en temas de Salud, Justicia, Puntos Constitucionales, 

Economía, Diversidad, Transparencia, Trabajo y Previsión Social, Igualdad de 

Género, Medio Ambiente y Recursos Naturales, Derechos Humanos, Asuntos 

Migratorios. 

Actualmente he estado trabajando en 25 iniciativas las cuales iré presentando en el 

proceso de este primer periodo de sesiones ordinarias del tercer año. 

Por lo que toca a las intervenciones en tribuna han sido tres en diversas materias. 

Por lo que corresponde al tema de diversas disposiciones de la Ley de Desarrollo 

Rural Sustentable, en donde señalé que es de suma importancia la no 

discriminación de personas con discapacidad en este sector, haciendo énfasis en 

ser inclusivos, proporcionar apoyos, todo en igualdad de condiciones para construir 

un país de iguales. 

En el Aniversario Luctuoso de Simone de Beauvoir, en tribuna, honré su lucha, su 

voz y sus aportaciones al feminismo. 



Mientras que, en la efeméride con motivo de la Batalla del 2 de abril, que se dio en 

Puebla, reconocí ante el pleno este gran acto de nuestras fuerzas armadas por su 

valentía y sacrificio para defender la soberanía y libertad 

VOTACIONES 

En el marco de las reuniones ordinarias de la Cámara de Diputados hemos 

aprobado una serie de reformas legales a diversos instrumentos jurídicos, así como 

la creación de nuevas leyes. Son más de 90 votaciones de dictámenes, minutas e 

iniciativas que hemos aprobado durante este periodo de enero-agosto, todos ellos 

en favor de las y los bajacalifornianos. 

Por ejemplo, el fomentar la participación de niñas, niños y adolescentes en la vida 

cultural, fomentar la participación en la vida cultural y en las artes, la creatividad y 

producción artística. 

En temas de migración y derechos humanos, establecer en la legislación que las 

revisiones migratorias se realizarán conforme a los protocolos que al efecto 

establezca el Instituto Nacional de Migración con la finalidad de evitar prácticas 

discriminatorias en perjuicio de los derechos humanos de las personas. 

En temas constitucionales en materia de bienestar y trato digno a los animales, 

también en materia de suspensión de derechos para ocupar cargo, empleo o 

comisión del servicio público si son deudores alimentarios. 

En el tema laboral, permiso para madres o padres de hijas e hijos de hasta 16 años 

diagnosticados con una enfermedad terminal. 

En salud, establecer y promover la política nacional de uso racional de 

medicamentos en los establecimientos y unidades médicas del Sistema Nacional 

de Salud, también la promoción de la activación física, donde se diseñará y 

ejecutará políticas públicas que propicien -la activación física- y la alimentación 

nutritiva, suficiente y de calidad, que contrarreste eficientemente la desnutrición, el 

sobrepeso, la obesidad y otros trastornos de la conducta alimentaria 

Lo anterior por hacer algunas menciones. 



También he luchado y votado en contra de arbitrariedades, por ejemplo, lo relativo 

al procedimiento de insaculación para la elección de consejeras y consejeros del 

Consejo General del Instituto Nacional Electoral. 

o las diversas disposiciones de la Ley General de Salud para regular el sistema de 

salud para el bienestar, referido al IMSS BIENESTAR. De igual modo, por 

mencionar algunas. 

Durante este segundo periodo del segundo año he votado más de 100 dictámenes 

a favor, más de 20 en contra, y más de 10 abstenciones. Pero siempre a favor de 

los ciudadanos. 

TRABAJO EN COMISIONES. 

Mi participación en comisiones ha sido en las de Comisión de Derechos de la Niñez 

y Adolescencia, Asuntos Migratorios y Defensa Nacional. En la primera de ellas, 

funjo como Secretaria y por lo tanto coordinadora de las y los diputados de 

Movimiento Ciudadano en dicha comisión. 

GESTIÓN PÚBLICA 

Acciones que se realizan, organizan y se llevan a cabo por parte de la casa enlace, 

ahora CASA NARANJA en Tecate Baja California. 

En septiembre realizamos diferentes foros y asambleas para los ciudadanos en Baja 

California sobre las iniciativas que se estaban planteando en la Honorable Cámara 

de Diputados. 

En octubre ofrecimos una jornada de salud a favor de las mujeres y la prevención 

del cáncer de mama, con mastografías, asesorías legales, kits menstruales, entrega 

de apoyos solicitados por los ciudadanos de Tecate, toma de signos vitales, pláticas 

sobre violencia de género.  

En noviembre, en mi calidad de aún presidenta del grupo de amistad, México- 

Estado de Qatar, realizamos campañas de información para los mexicanos que 

asistirían al mundial. 



En diciembre del 2022, hicimos diversas posadas en las diferentes colonias del 

municipio de Tecate y Tijuana, solicitadas por los pobladores. 

En enero ya des este año 2023, celebramos la tradicional Rosca de Reyes con 

familias de la Delegación Cerro Azul en la Zona Rural de nuestro municipio, donde 

hicimos entrega de roscas de reyes y despensas brindadas por parte de Bienestar 

Delegación Tecate. 

También se llevó a cabo el Festejo de día de Reyes en la escuela Benemérito de 

las Américas en la Delegación Sánchez Taboada en la Ciudad de Tijuana, donde 

entregamos juguetes, despensas y roscas de reyes. 

Durante el mes de febrero se trabajaron diversas gestiones de atención ciudadana 

en el módulo de atención, donde se brindó asesoría legal gratuita para trámites de 

pensión alimenticia y temas de violencia familiar. 

En mayo, en conjunto con Delegación de Jóvenes en Movimiento Baja California, 

realizamos un ameno convivio amenizado por un comediante, donde hubo rifas de 

regalos a las madres participantes, por la celebración del Día de las Madres en la 

Colonia San Pablo de Tecate. 

Así mismo la Coordinación Municipal de Tecate y Tijuana sostuvo reunión de trabajo 

con el personal de Casa Naranja a efecto de organizar agenda de trabajo en las 

diversas colonias de la ciudad de Tijuana Baja California. 

También participé en el Foro de Alianzas para el Hábitat Capítulo Antioquía Corazón 

Verde de América Latina, en el Museo de Arte Moderno de Medellín, Colombia. Con 

el fin de representar el quehacer legislativo en México a favor de los ciudadanos. 

En fecha 31 de mayo del 2023, asistí a conocer las instalaciones de la Casa Naranja 

ubicada en la Zona Este del Municipio de Tijuana Baja California, en donde conocí 

las afectaciones y peticiones de las personas de la zona. 

Realizamos jornada de trabajo en coordinación con el Delegado Nacional de 

Movimiento Ciudadano en Baja California David Saúl Guakil y el Regidor del 

Ayuntamiento de Tijuana Edgar Montiel. 



El pasado 01 de junio del 2023, recibí invitación para participar en la reunión del 

comité organizador del Proyecto de la instalación de un centro de justicia para 

mujeres víctimas de violencia en nuestro municipio de Tecate Baja California, donde 

se tiene la participación de diversos organismos públicos y gubernamentales. 

Ese mismo mes fui a la coordinación municipal del Municipio de San Felipe de 

Movimiento Ciudadano, donde sostuvimos un intercambio de ideas y proyectos a 

beneficio de la población de esta localidad. 

Para el mes de julio, el equipo de trabajo de Casa Naranja Tecate y la Coordinación 

Municipal de Movimiento Ciudadano, llevamos a cabo la primera jornada de 

afiliación al partido en el mercado sobre ruedas de la ciudad de Tecate Baja 

California. 

En agosto realizamos entrega de zapato deportivo donado por la empresa ADAMS 

BOXING, las cuales son entregadas a niños y adultos en las instalaciones de la 

casa naranja en Tecate, Baja California. 

También realizamos una visita al mercado sobre ruedas de la Ciudad de Tecate, a 

fin de dar a conocer el “movimiento escucha” y dar a conocer los mecanismos y 

acciones que llevamos a cabo en la bancada naranja. 

El día 15 de agosto realice entrega de una donación de tenis de boxeo a dos jóvenes 

deportistas del municipio de Tecate, en la misma fecha se hizo entrega de zapato 

deportivo y mochilas a diversos niños de la ciudad para este regreso a clases. 

El día 17 de agosto del 2023, llevamos a cabo el evento FORO DE ALIANZAS PARA 

EL HÁBITAT CAPÍTULO ZONA METROPOLITANA TIJUANA, en coordinación con 

ONU HABITAT, GRUPO MADRUGADORES TIJUANA, UNIVERSIDAD DE 

GUADALAJARA, Y CIHALC CUMBRE INTERNACIONAL DEL HABITAT PARA 

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE. 

Así mismo, al tener una responsabilidad con los ciudadanos, he mantenido diversas 

reuniones de trabajo y acudido a eventos con el fin de hacer lazos para mejorar las 

condiciones y oportunidades de todas y todos. 



Durante este segundo año de actividades legislativas, sostuve reunión de trabajo 

con el DR. RUBÉN GUERRA, Representante de América Latina del Fondo 

Internacional R20, así como también preside la LBA asociación que alberga a más 

de 800mil empresarios latinoamericanos, en donde vimos temas en relación a los 

proyectos en beneficio de los empresarios mexicanos. 

Acudí a una reunión de trabajo con personal de la Oficina de Economía y Comercio 

de la Embajada de Rumania en México. 

Sostuve una reunión de trabajo con el Dr. Adolfo Solís Farías, en temas 

relacionados con la realización de diversas iniciativas legislativas, que serán 

propuestas, al culminar el receso legislativo. 

Tuve una reunión con la Dra. Desiree Sagarnaga Durante Delegada, Estatal del 

Instituto Mexicano del Seguro Social en Baja California, donde se abarcaron temas 

en relación del proyecto IMSS DEL BIENESTAR, que recientemente se 

implementaría en Baja California. 

Y es importante mencionar las constantes reuniones con los diferentes 

representantes de Movimiento Ciudadano en el estado de Baja California, con el fin 

de trabajar juntos, tener una coordinación y así fortalecer este proyecto en favor de 

las y los ciudadanos. 

Los logros alcanzados en este período son solo el comienzo de nuestro viaje. A 

medida que continuamos nuestro trabajo en el ámbito legislativo, reafirmamos 

nuestro compromiso de representar fielmente a los ciudadanos, impulsar políticas 

que beneficien a todos y abordar los desafíos pendientes. 

Este informe es un recordatorio de que juntos, como legisladores y ciudadanos 

comprometidos, podemos marcar una diferencia significativa. Espero con 

entusiasmo lo que el futuro tiene reservado y la oportunidad de seguir trabajando 

en nombre de nuestras comunidades. 


